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Crece bloque opositor a la reforma electoral 
Consejo Consultivo de la CNDH desautoriza a Rosario Piedra por señalamientos contra el INE 

 
Consejo de la CNDH refuta a Rosario Piedra 
Le pide no hacer interpretaciones 

 
Asesina el crimen a 2 niños cada día 
Suman 627 en nueve meses 

 
Decomisan México y EU 0.7% de armas que pasan por la frontera 
Tráfico. La SRE asegura que cruzan unas 200 mil, pero este año las corporaciones de los dos 
países solo han confiscado mil 398 piezas en puntos de ambos lados del Bravo 

 
INE ocultó sondeo que favorece la reforma electoral 
Apoya 78% elegir a consejeros y magistrados por voto popular 

 
Ven ahora inflación de 8.5% en 2022 
Encuesta. Analistas anticipan la tasa de Banxico en 10.5% para finales del año 

 
Dinamismo de remesas a familias mexicanas, en fase de desaceleración 
Moderación en la economía de EU e inflación, factores 
 
 
 
 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Encinas, “incapaz de falsear información”, Presidente defiende 
al subsecretario  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/encinas-incapaz-de-falsear-informacion/1549777 
El informe de la Comisión para la Verdad y Acceso a la Justicia del caso 
Ayotzinapa “tiene pruebas sólidas y suficientes” que soportan las 
investigaciones, aseveró el presidente de México, Andrés Manuel López 
Obrador. Al defender una vez más el trabajo del subsecretario de Derechos 
Humanos de la Segob, Alejandro Encinas, al frente de dicha comisión, luego 
de que integrantes del Grupo Interdisciplinario de Expertos Independientes 
(GIEI) afirmaron que no es posible acreditar la veracidad de los mensajes de 
WhatsApp que obran como pruebas incriminatorias dentro de las 
investigaciones sobre los 43 estudiantes normalistas desaparecidos, el 
presidente López Obrador rechazó esa posibilidad y sostuvo que Encinas 
Rodríguez es “incapaz de fabricar delitos”.  
También desechó la probabilidad de que haya habido precipitaciones en las 
pesquisas con el objetivo de estar en condiciones de solicitar más órdenes 
de aprehensión en contra de los probables responsables, como lo señalaron 
los expertos internacionales el lunes en conferencia de prensa. 
 
Crece bloque opositor a reforma electoral; polariza opiniones  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/crece-bloque-opositor-reforma-electoral-polariza-
opiniones 
La reforma electoral acentuó más la división existente entre los ciudadanos 
de México. En el marco de la conformación de un dictamen en la materia en 
la Cámara de Diputados, en el país surgieron dos grupos: quienes llaman a 
una transformación de 180 grados en el Instituto Nacional Electoral (INE) y 
quienes piden que no haya vulneraciones a ese órgano autónomo. 
El primer frente lo encabeza el presidente Andrés Manuel López Obrador, 
seguido de legisladores y dirigentes de Morena, PT y PVEM, gobernadores 
de esos partidos, secretarios de Estado y hasta la presidenta de la Comisión 
Nacional de los Derechos Humanos (CNDH), Rosario Piedra Ibarra. 
Mientras que el segundo se integra por congresistas y líderes del PRI, PAN, 
PRD y MC, integrantes de la academia, de la iniciativa privada, 
organizaciones civiles y la Iglesia católica. 
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La confrontación ya derivó en solicitudes de renuncia, descalificaciones, 
convocatorias para manifestarse en las calles y hasta la petición de un paro 
nacional de actividades. Expertos consultados consideran que la división por 
la reforma electoral pone en riesgo la gobernabilidad y la estabilidad del 
país. 
 
“Quiere perpetuación política, no democracia”, dice Muñoz 
Ledo  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/quiere-perpetuacion-politica-no-democracia-dice-
munoz-ledo 
La iniciativa del presidente Andrés Manuel López Obrador de reformar al 
Instituto Nacional Electoral (INE) revela su intención de perpetuarse en el 
poder a través de su movimiento, advirtió Porfirio Muñoz Ledo. 
En entrevista con EL UNIVERSAL, señaló que, de concretarse esa reforma, el 
Presidente controlaría al árbitro electoral, lo que representaría un retroceso 
histórico de casi medio siglo y el cual evidenciaría “un temperamento 
político abusivo”. “Lo que López Obrador quiere es un instituto electoral para 
la perpetuación política, no para la democracia”, sentenció. 
El político y diplomático hizo un llamado a conformar un frente democrático 
nacional para impedir que se consume esta intención del Poder Ejecutivo 
de debilitar al INE y apoderarse de ese órgano autónomo. 
“Nosotros no podemos avalar esta situación. La Comisión de Venecia [de la 
Unión Europea] lo dice con toda claridad: no puede estar el órgano electoral 
en manos de la mayoría política” del país. Muñoz Ledo convocó a la sociedad 
civil y a los medios de comunicación a tener un papel más activo en la 
defensa del INE, pues, dijo, lamentablemente los partidos políticos de 
oposición están “aletargados”.  
 
Consejeros de la CNDH se deslindan de Piedra  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/consejeros-de-la-cndh-se-deslindan-de-
piedra/1549769 
Siete de los diez integrantes del Consejo Consultivo de la Comisión Nacional 
de los Derechos Humanos rechazaron el pronunciamiento que el domingo 
pasado emitió ese organismo en contra del Instituto Nacional Electoral (INE) 
y exigieron a Rosario Piedra Ibarra, presidenta de la comisión, evitar 
interpretaciones políticas respecto del contenido de las recomendaciones 
generales aprobadas.  
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En un documento publicado en la cuenta de Twitter del consejero 
Adalberto Méndez señalaron que, aunque en abril pasado sí se votó la 
Recomendación General 46/2022 respecto a violaciones a derechos 
humanos entre 1951 y 1965 en materia de democracia, nunca se recomendó 
la transformación del INE y mucho menos se consideró que sea un órgano 
autónomo únicamente de nombre que haya servido para sabotear la 
voluntad del pueblo, como lo publicó la CNDH. 
“En ningún momento se discutió o se valoró lo que la CNDH interpreta 
ahora en su pronunciamiento, que recomienda la transformación del INE o 
que el IFE/INE sea un órgano autónomo únicamente de nombre, 
instrumentos parciales, de sabotaje de la voluntad del pueblo que sólo han 
servido para el mantenimiento de vicios, que, por años, sino es que, por 
siglos, han manchado nuestros procesos electorales”, se lee. 
Por lo anterior, los consejeros exigieron a Rosario Piedra, apegarse a las 
recomendaciones generales aprobadas por el Consejo Consultivo, sin 
interpretaciones políticas respecto de su contenido. 
 
Arrancará IMSS-Bienestar en seis estados al cierre de 2022: 
Robledo  
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/11/01/politica/arrancara-imss-bienestar-en-seis-
estados-mas-en-ultimo-bimestre-de-2022-robledo/ 
Como parte del seguimiento al calendario 2022 del programa de Salud 
IMSS-Bienestar, se proyecta que además de Nayarit, Colima, Tlaxcala, 
Sonora, Baja California Sur y Sinaloa, donde ya se inició su aplicación, 
durante los últimos dos meses del año se contempla su arranque en 
Campeche, Veracruz, Guerrero, Morelos, Michoacán y Oaxaca.  
Con ello, al cierre de diciembre serán doce los estados con este programa 
enfocado a la población no derechohabiente, explicó Zoé Robledo, director 
general del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS). El presidente 
Andrés Manuel López Obrador refrendó que a finales del próximo año habrá 
uno de los mejores sistemas de salud del mundo. Durante la conferencia 
matutina en Palacio nacional de este martes, Robledo detalló que continúa 
el proceso en la aplicación del sistema IMSS-Bienestar en el que se establece 
una inversión total de 11 mil 958 millones de pesos al concluir el año, con una 
cobertura de 19 millones 965 mil 620 personas. Asimismo, recordó que el 
martes pasado se publicó el modelo de atención a la salud para el Bienestar, 
en el que se establece como principios en este modelo la gratuidad, 
accesibilidad, oportunidad, cobertura universal y continuidad. 
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Suspende SICT licencias, exámenes, permisos... por hackeo  
https://www.reforma.com/suspende-sict-licencias-examenes-permisos-por-
hackeo/ar2496800?v=6 
La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) 
informó que suspenderán hasta el 31 de diciembre los trámites y permisos 
del sector aéreo y del autotransporte. Esto es consecuencia del hackeo del 
que fue víctima la semana pasada, en donde se lograron vulnerar 110 
computadoras de 11 mil que tiene la dependencia. 
Según el acuerdo publicado en el Diario Oficial de la Federación (DOF), en 
el periodo de suspensión no correrán los plazos y términos para la recepción 
de documentos e informes, trámites, diligencias, entre otros adscritos a la 
SICT y a la Agencia Federal de Aviación Civil (AFAC). 
En aeronáutica civil, la Secretaría suspenderá: 
1. Trámites relativos a las autorizaciones 
2. Permisos 
3. Programas 
4. Acreditaciones 
5. Expedición de licencias 
6. Certificados de capacidad expedidos u otorgados por la AFAC… 
 
El 51% de ciudadanos, a favor de reforma electoral: encuesta del 
INE  
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/11/01/politica/el-51-de-ciudadanos-a-favor-de-
reforma-electoral-encuesta-del-ine/ 
Ciudad de México. - Más de la mitad de ciudadanos encuestados en 
septiembre pasado a petición del Instituto Nacional Electoral (INE) se 
manifestaron en favor de la reforma electoral, mientras que 78 por ciento 
mostró acuerdo en que consejeros y magistrados sean electos mediante 
voto popular. Igualmente, 87 por ciento está de acuerdo en reducir 
diputaciones y senadurías, mientras que 72 por ciento de las personas 
consultadas opina que los partidos políticos reciben mucho dinero. 
El “Segundo levantamiento telefónico coyuntural de 2022” fue realizado 
entre el 9 y 10 de septiembre a partir de 400 entrevistas efectivas. Los 
principales resultados son los siguientes:  
“51 por ciento está de acuerdo en que se realice una reforma electoral; al 
respecto, la opinión está dividida entre quienes lo ven muy necesario (23 por 
ciento y quienes no (25 por ciento). 
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“Entre las principales propuestas de una eventual reforma electoral, destaca 
que 78 por ciento está a favor de que las consejerías y magistraturas sean 
electas por la ciudadanía, y 52 por ciento lo está en que el INE sea sustituido 
por el Instituto Nacional de Elecciones y Consultas (INEC)”. 
 
México requiere 11 mil mdp para sustituir casillas por urnas 
electrónicas  
https://www.milenio.com/politica/mexico-requiere-mdp-sustituir-casillas-urnas-
electronicas 
Ciudad de México. - Para transitar al voto digital y con los precios actuales 
de mercado, el gobierno debería destinar al menos, más de 11 mil millones 
de pesos para sustituir cada casilla por una urna electrónica. Mientras Brasil 
se ha tomado 20 años para consolidar su sistema en todo el país y al menos 
20 mil millones de pesos hasta lograr más de medio millón de urnas, en 
México sólo han colocado máximo 50 en las elecciones de sólo cinco 
estados, en las últimas tres elecciones. MILENIO adelantó hace dos 
semanas, que el voto electrónico es la única propuesta en la que coinciden 
todos los partidos y que podrían impulsar en conjunto, y este lunes, el 
presidente Andrés Manuel López Obrador pidió que se adopte el sistema 
digital brasileño para México. Sin embargo, a ese país le ha llevado más de 
20 años de educación cívica y una inversión histórica que no termina. 
Las urnas electrónicas tienen una vida útil promedio de 10 a 15 años, por lo 
que al comenzar con su implementación desde 1996 e ir adquiriendo 
nuevos modelos cada dos años, Brasil ya aprobó un nuevo gasto por casi 4 
mil millones de pesos para renovar el próximo año, más de 176 mil urnas 
electrónicas. 
 
Alertan por violencia escolar a nivel básico  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/alertan-por-violencia-escolar-nivel-basico 
Siete de cada 10 niños de sexto grado de primaria y seis de cada 10 de 
secundaria mencionaron haber recibido agresiones físicas, mientras que las 
niñas manifestaron en menor proporción haber sido agredidas físicamente, 
señala la Comisión Nacional para la Mejora Continua de la Educación 
(Mejoredu). “Numerosos estudios demuestran que la violencia que se ejerce 
en contra de niñas, niños y adolescentes tiene un efecto negativo en su 
aprendizaje y en su desarrollo personal”, señala la institución. 
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En el estudio La violencia entre estudiantes de educación básica y media 
superior en México, que analizó el ciclo escolar 2019-2020, antes de la 
pandemia por Covid-19, se señala que en primaria las niñas reportan con 
más frecuencia ser agredidas físicamente por compañeros que por 
compañeras (30.7% contra 20.8%).  
Expone que los niños también reportan con mayor frecuencia ser agredidos 
por hombres que por mujeres (32.9% contra 17.4%). En secundaria los 
resultados son similares: las niñas reportan más frecuentemente la agresión 
física de un hombre que la de una mujer, 22.7% y 19.7%, respectivamente, 
mientras que las cifras para los niños son 30.2% y 13.4%. 
 
Asesina crimen organizado a 2 niños cada día  
https://www.reforma.com/asesina-crimen-organizado-a-2-ninos-cada-dia/ar2496870?v=5 
Ciudad de México. - Entre enero y septiembre de este año, 627 menores de 
edad fueron asesinados con arma de fuego, casi un 7 por ciento más que en 
el mismo periodo de 2021, establecen datos del Sistema Nacional de 
Seguridad Pública (SNSP). Ya sea en emboscadas, ataques directos o fuego 
cruzado, la presencia de niñas, niños o adolescentes no ha sido un 
impedimento para que sicarios y/o autoridades accionen sus armas contra 
autos, dentro de domicilios o en plena vía pública. 
La mayor parte de los menores muertos (de 0 a 17 años) se encontraba con 
sus padres o familiares a la hora de ser atacados o alcanzados por las balas, 
de acuerdo con la recopilación de información de autoridades estatales. 
Durante estos nueve meses de 2022, los estados con mayor cantidad de 
homicidios con arma de fuego en contra de niños, niñas y adolescentes 
fueron Guanajuato (101), Michoacán (89) y Zacatecas (68), advirtió la Red por 
los Derechos de la Infancia en México (REDIM). 
 
Aún operan 37 fideicomisos pese a ordenar su extinción  
https://www.reforma.com/aun-operan-37-fideicomisos-pese-a-ordenar-su-
extincion/ar2496961?v=5 
Ciudad de México. - A dos años de que el Gobierno federal ordenará la 
extinción de 109 fideicomisos, aún están vigentes 37, lo que evidencia falta 
de análisis sobre su labor, advirtió Fundar. 
"No son procesos rápidos ni sencillos, y se tomó la medida de forma 
apresurada porque esto conlleva muchos argumentos y faltó un análisis de 
fondo para delinear la extinción", aseguró Sarahí Salvatierra, investigadora 
de Rendición de Cuentas y Combate a la Corrupción de Fundar. 

https://www.reforma.com/asesina-crimen-organizado-a-2-ninos-cada-dia/ar2496870?v=5
https://www.reforma.com/aun-operan-37-fideicomisos-pese-a-ordenar-su-extincion/ar2496961?v=5
https://www.reforma.com/aun-operan-37-fideicomisos-pese-a-ordenar-su-extincion/ar2496961?v=5


 

 

 

 
El 7 de noviembre de 2020 entró en vigor un decreto del Gobierno federal 
que ordenó la extinción o terminación de 109 fideicomisos bajo el 
argumento de que operaban con opacidad y actos de corrupción. 
Los fideicomisos contaban con recursos destinados a múltiples actividades 
científicas, culturales, deportivas, de prevención de desastres, ayuda a 
microempresas y atención a víctimas, entre otros, expuso Salvatierra. 
Sin embargo, de acuerdo con información de la Secretaría de Hacienda, al 
cierre del tercer trimestre de 2022 aún estaban en funcionamiento y en 
proceso de extinción 37 fideicomisos, la mayoría del Conacyt. 
Entre estos organismos que todavía no se extinguen se encuentran los 
fondos mixtos del Conacyt y los gobiernos de Chihuahua, Chiapas y 
Guerrero, así como el Fondo Mixto de Fomento a la Investigación Científica 
Tecnológica Conacyt-Gobierno de Jalisco, entre otros, añadió la especialista. 
 
México y EU sólo incautan 4 de cada 548 armas ilegales que 
cruzan a diario la frontera  
https://www.milenio.com/policia/mexico-eu-decomisan-0-7-armas-pasan-frontera 
A pesar de que la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) ha revelado que 
cada año ingresan unas 200 mil armas ilegales desde Estados Unidos a 
México, ambos países han logrado incautar poco más de mil artefactos de 
fuego en la frontera. Una investigación de MILENIO, con base en las 
estadísticas de la Oficina de Aduanas y Protección Fronteriza (CBP), así 
como de las aduanas mexicanas, muestra que lo incautado representa 0.7 
por ciento del volumen de arsenal que cruza el Río Bravo, en comparación 
con el tráfico ilegal estimado por la cancillería. Hace unos días cerró el año 
fiscal estadunidense, el cual comprende los meses de octubre del año 
pasado hasta septiembre de 2022, mostrando que en sus puntos de revisión 
fronterizos incautaron 982 armas de fuego largas y cortas. 
Mientras que, en los estados fronterizos mexicanos, durante los mismos 
meses, se decomisaron 416 armas, la mayoría cortas, reportó vía 
transparencia la Agencia Nacional de Aduanas. 
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Trascendidos 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/lo-peores-enemigos-de-
monreal 
Aunque algunas de las “corcholatas” presidenciales hace sus mejores 
esfuerzos, no han logrado hacerle daño al senador Ricardo Monreal, por el 
contrario, quienes sí lo están haciendo con éxito son algunos empleados del 
Senado y sus colaboradores cercanos. Por segunda ocasión, personal de 
prensa del Senado subió a un chat de reporteros que cubren las actividades 
de la Cámara Alta, de la cual es presidente de la Junta de Coordinación 
Política don Ricardo una versión con declaraciones de Monreal, que poco 
después fue desconocida por otros funcionarios de la propia oficina de 
prensa. Según la versión distribuida por la directora de Información, Mónica 
García, en el chat a periodistas Monreal dijo que “si el trato es de 
persecución, de descalificación, por supuesto que nada tengo que hacer en 
Morena… por dignidad, no puedes mantenerte en un lugar donde se te 
acosa o se te persigue”. Sin embargo, una vez que la nota comenzó a circular 
en medios, el director de Enlace con Medios, Paris Cervantes, más cercano 
a Monreal, llamó para solicitar que la nota fuera bajada, pues no 
correspondía a declaraciones realizadas ayer por el Senador. ¿Será falta de 
coordinación entre el equipo del morenista, o de plano, hay quien le quiere 
meter el pie a don Ricardo? 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-11-02/op236996 
¡CRISTO JESÚS de la mañanera! En su intentona por desaparecer al INE, el 
presidente Andrés Manuel López Obrador con la Iglesia católica se ha 
topado. Y, para no perder la costumbre, también entabló pleito con la 
jerarquía eclesiástica. 
SI BIEN se cuidó de decir que "respeta", dejó en claro que no está de acuerdo 
con el urgente llamado de la Conferencia del Episcopado Mexicano de 
frenar la reforma electoral. La grey católica advirtió que atenta contra la 
democracia y representa una regresión para México. 
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AUNQUE resulta inusual que el alto clero haya alzado la voz de esa manera 
tan clara y contundente, más extraño resulta que López Obrador haya 
respondido diciendo que Cristo Jesús (así lo llamó) fue un gran luchador 
social, que fue perseguido por predicar que primero los pobres y que, 
inclusive, hasta fue espiado. Más de uno se pregunta si AMLO se estaba 
equiparando con Jesucristo, pues nomás le faltó decir que al Mesías le 
hicieron fraude electoral. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1544 
Que el director general de la CFE, Manuel Bartlett, notificó a la Junta de 
Coordinación Política de la Cámara de Diputados su disposición a 
comparecer por fin ante comisiones el próximo martes 8 de noviembre, 
después de cancelar su presentación programada para el pasado 27 de 
octubre con motivo de la glosa del cuarto Informe. En contraste, el 
secretario de Gobernación, Adán Augusto López, continúa su gira por los 
congresos de los estados, pero sin reagendar la comparecencia del 25 de 
octubre que él mismo suspendió pese a ser una “obligación constitucional 
y legal de rendición de cuentas”. 
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COLUMNAS 
 
 

Carlos Loret de Mola 
El espejo carioca  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/adan-augusto-su-estrategia-
hacia-2024 
Jair Bolsonaro minimizó la pandemia, decía que se curaba con métodos 
milagro, nunca quiso usar cubrebocas, estableció una alianza histórica con 
los militares, destruyó el medio ambiente, atacó sin cesar a los periodistas 
libres, persiguió a sus opositores, descalificó las elecciones a priori, 
descalificó la organización de las elecciones, dijo que si no ganaba era 
porque le hacían fraude y cuando no ganó, no fue capaz de reconocer su 
derrota electoral.  
“Lula” Da Silva llegó a la Presidencia en su tercer intento, tiene imagen de 
hombre cercano al pueblo, se considera un líder de la izquierda 
latinoamericana y ha estado salpicado de escándalos de corrupción. En 
Brasil no parece haber duda de que el gobierno de Lula fue corrupto, no 
parece haber duda de que el partido de Lula es corrupto. La duda es si Lula 
supo de las corruptelas o si no se enteró. El escándalo internacional de 
corrupción de la constructora brasileña Odebrecht está íntimamente ligado 
al movimiento político de Lula y su sucesora, Dilma Rousseff.  
 
Mario Maldonado 
Adán Augusto: su estrategia hacia 2024  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/adan-augusto-su-estrategia-
hacia-2024 
En una de esas conversaciones francas que suelen tener los tabasqueños, 
Adán Augusto López escuchó de su paisano las siguientes palabras: “Para 
que te conozcan tienes que recorrer el país y para que te reconozcan tienes 
que polarizar y polemizar”. El secretario de Gobernación entendió que era el 
llamado que estaba esperando para lanzarse de lleno por la candidatura de 
Morena hacia el 2024. El operador más importante del presidente Andrés 
Manuel López Obrador, una de las tres “corcholatas” de Morena para 
competir por la sucesión, se arrancó a recorrer los 32 congresos locales del 
país, donde Morena tiene mayoría en 21, con el pretexto de impulsar la 
aprobación de la presencia de la Fuerzas Armadas en las calles hasta 2028,  
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reforma que él mismo cabildeó con el PRI y con Ricardo Monreal en el 
Senado. La semana pasada, previo a su diálogo con diputados locales de 
Michoacán, Adán Augusto se terminó de “destapar”. El tabasqueño anunció 
que participará en el proceso interno de Morena para definir al candidato 
presidencial del 2024, siempre y cuando el método de elección sea por 
encuesta, como ya lo anticipó el presidente de ese partido, Mario Delgado. 
 
Salvador García Soto 
AMLO y los padres de los 43: ruptura inminente  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/amlo-y-los-padres-de-los-
43-ruptura-inminente 
El primer aviso se lo mandaron a través del GIEI: el 24 de agosto pasado, dos 
días después de que Alejandro Encinas presentó su Informe sobre el caso 
Ayotzinapa, el grupo de expertos internacionales declararon que no podían 
validar la autenticidad y veracidad de las pruebas de las nuevas 
investigaciones porque no tenían acceso al expediente. Luego, como 
segundo aviso vinieron las manifestaciones violentas contra instalaciones 
públicas militares y diplomáticas, para finalmente, en los discursos del 
octavo aniversario de la desaparición y muerte de sus hijos, en pleno Zócalo 
y frente a Palacio Nacional, reclamar que este gobierno no les ha dado ni 
verdad ni justicia. El tercer aviso llegó en dos entregas: primero el viernes 
pasado con el reportaje del diario The New York Times, que ponía en duda 
la autenticidad de las pruebas presentadas por Alejandro Encinas, y luego 
el lunes de esta semana con la conferencia de los expertos del GIEI, que 
confirmaron lo dicho por el diario estadounidense y dijeron que no hay 
certeza sobre la veracidad de las capturas de pantalla y los mensajes de 
WhatsApp en los que el subsecretario y titular de la Comisión de la Verdad 
se basó para hacer su nueva narración de los hechos del 26 y 27 de 
septiembre de 2014.  
 
Héctor de Mauleón 
El horror salió a flote en Irapuato  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/el-horror-salio-flote-en-
irapuato 
La noche del miércoles 26 de octubre, la fiscalía de Guanajuato anunció la 
detención de Cristopher Alexis “N” y Pedro “N”, dos presuntos involucrados 
en la masacre del bar El Pantano, ocurrida en Irapuato once días antes y en 
la que perdieron la vida once personas.  
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Por las armas empleadas durante el multihomicidio, así como por las 
imágenes captadas por cámaras de seguridad que entre otras cosas 
mostraban los vehículos en que huyeron, ambos agresores fueron 
relacionados con una serie de ataques y “levantones” ocurridos en Irapuato 
en los últimos meses.  
Una de estas agresiones se trató de un recorrido mortal realizado a lo largo 
de cuatro colonias, que dejó un total de diez personas muertas.  
Información proporcionada por Cristopher Alexis “N” y Pedro “N” llevaron a 
las autoridades hasta un predio ubicado en la segunda sección del 
fraccionamiento Santa Fe: los detenidos habían admitido que en aquel 
lugar, ubicado al norte de Irapuato, habían inhumado los restos de varias 
personas presuntamente ligadas al Cártel Jalisco Nueva Generación, CJNG. 
 
Sergio Sarmiento 
Los muertos  
https://www.reforma.com/los-muertos-2022-11-02/op236998 
"¡Qué costumbre tan salvaje ésta de enterrar a los muertos!". Jaime Sabines 
Los seres humanos tenemos la añeja costumbre de morirnos. Vemos la 
muerte como una tragedia, aunque quizá deberíamos celebrar haber vivido. 
"Vamos a morir y eso nos hace los afortunados", escribió Richard Dawkins 
en Unweaving the Rainbow. "La mayor parte de la gente nunca va a morir 
porque nunca va a nacer. Nosotros los privilegiados, que ganamos la lotería 
del nacimiento contra todas las probabilidades, ¿cómo podemos 
quejarnos...?". Quizá la queja más importante ante la muerte es cuando nos 
arrebata la vida de manera temprana, violenta o por circunstancias 
evitables. Y la verdad es que los mexicanos nos estamos muriendo más. En 
2012, por ejemplo, 602,354 mexicanos perdieron la vida por distintas razones; 
en 2019 ya fueron 747,748. Podríamos pensar que esto se debe a que somos 
más, pero esa no es la razón: en 2012 la tasa de defunciones era de 52 por 
cada 10 mil habitantes, en 2019 subió a 59. Y esto fue antes de la pandemia. 
En 2020 las defunciones registradas fueron 1,086,743, una tasa de 86 por 
cada 10 mil habitantes y en 2021 se elevaron a 1,122,249, 88 por cada 10 mil 
mexicanos. Tan solo en esos dos años se perdieron 704,358 vidas en exceso 
de lo que habría cabido esperar, según estimaciones de canales endémicos. 
Es una cifra muy alta por una enfermedad que nos dijeron en un principio 
no era más grave que una gripe. Y no, no es cierto que todos los países del 
mundo sufrieron la misma situación: el exceso de mortalidad en México ha 
sido mayor que el de la mayoría de las naciones. 
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Carlos Marín 
Un acierto y una insidia del GIEI  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/un-acierto-y-una-insidia-
del-giei 
Con argumentos irrebatibles, el GIEI acabó de sepultar los pantallazos que 
Alejandro Encinas dio por ciertos pero también insistió antier en culpar al 
Ejército de la desaparición de los normalistas de Ayotzinapa (lo que si fuera 
cierto fundamentaría la insidia de que se trató de un “crimen de Estado”). 
Esa tesis la viene proclamando desde hace ocho años y en ella se han 
trepado los acompañantes y asesores de los padres de Los 43 y los asesinos 
excarcelados y habilitados de testigos protegidos.  
Las actuaciones probablemente criminales de militares ya son casi 
indistinguibles entre los indicios, patrañas, evidencias, testimonios, 
interpretaciones, prejuicios, propósitos políticos y formalidades jurídicas 
que tienen en la cárcel a cuatro militares. 
Tres de ellos (capitán José Martínez Crespo, subteniente Fabián Alejandro 
Pirita y sargento Eduardo Mota Esquivel) están acusados de desaparición 
forzada y delincuencia organizada, pero el ex comandante del 27 Batallón 
de Iguala (José Rodríguez Pérez), solo por delincuencia organizada. 
 
Joaquín López-Dóriga 
Con el PRI, le valen Iglesia, oposición y marchas  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/con-el-pri-le-valen-
iglesia-oposicion-y-marchas 
Hay bienes raíces y malas raíces. Son tiempos de éstas. Florestán 
Ayer hablé con el director del Observatorio de la Conferencia del Episcopado 
Mexicano, CEM, el padre Mario Ángel Flores, quien me confirmó todos los 
puntos críticos de ese colegiado a la reforma electoral del presidente López 
Obrador, que cancela, me dijo, el proyecto autónomo y ciudadano del INE y 
la independencia del Tribunal Electoral para reafirmar su carácter faccioso 
y el control oficial de uno y otro.  
A nombre de los obispos, el padre Flores denunció que su reforma es una 
amenaza al INE y convocó a todos a levantar la voz en su contra, pues pone 
en riesgo su autonomía, representa un agravio para la democracia y busca 
controlar la participación de la vida política en todos sus sentidos, denuncia 
que, me aseguró, es un deber y una responsabilidad moral de la Iglesia. 
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Enrique Quintana 
El futuro inmediato viene mejor de lo previsto  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/11/02/el-futuro-
inmediato-viene-mejor-de-lo-previsto/ 
El Banco de México dio a conocer ayer su tradicional encuesta entre 
especialistas del sector privado. En ella se establecen las perspectivas 
económicas y del clima de negocios para el futuro inmediato y algunas para 
el largo plazo. Hay datos que resultan sorpresivos en esta encuesta y que 
esta vez no comparto con el consenso, pues creo que en general hay un 
exceso de pesimismo. Le expongo algunos de ellos. 
1-El crecimiento de 2022. 
De acuerdo con la encuesta, para el 2022 la economía crecería a una tasa de 
2.1 por ciento. 
Para que este comportamiento se haga realidad, el crecimiento del cuarto 
trimestre del año a tasa anual debería ser de 0.3 por ciento apenas. Y para 
que eso sucediera, el PIB del cuarto trimestre debería ser menor en 2.7 por 
ciento al del tercero, lo que se ve realmente remoto. 
Supongamos que en los últimos tres meses del año ya no hay crecimiento 
y que la tasa trimestral es igual a cero. En ese caso, el crecimiento de la 
economía a tasa anual sería de 3.0 por ciento para ese trimestre y de 2.5 por 
ciento para todo el año. 
 
Raymundo Riva Palacio 
En la pista del gobernador  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/11/02/en-la-pista-
del-gobernador/ 
Tres años después de haber regresado al escrutinio de las autoridades 
federales por su presunta participación en la desaparición de los 43 
normalistas de Ayotzinapa, el viernes pasado fue detenido en Tepic el 
teniente retirado Leonardo Vázquez Pérez. La captura tiene un explosivo 
potencial y podría ser el eslabón perdido que está buscando el gobierno que 
conduzca de manera sólida a lo que en retórica ha señalado: la participación 
de funcionarios estatales y federales en el crimen. Al gobierno le urge un 
golpe que judicialmente se sostenga, porque hasta ahora, sus pesquisas se 
están cayendo a pedazos. Vázquez Pérez es un personaje que se mantuvo 
con un muy bajo perfil en los últimos años, y sólo había ido a declarar hace 
tres años en la Fiscalía General sobre el caso Ayotzinapa.  
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En vísperas de que rindiera su declaración en septiembre de 2019 se publicó 
en este espacio El oscuro teniente, una primera y somera aproximación a 
sus relaciones personales. Sinaloense de origen, se apuntó, se mudó a 
Acapulco donde vivía su hermana, que fue una de las parejas sentimentales 
de Arturo Beltrán Leyva, con cuyos hermanos, antes de romper con el Cártel 
de Sinaloa/Pacífico, eran los responsables de la seguridad de la Federación 
que, encabezada por este grupo, era paraguas para todos los cárteles salvo 
Tijuana, Golfo y Los Zetas. 
 
Martha Anaya 
Súbdita presidencial  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2022/11/2/subdita-presidencial-453937.html 
La indignación va en aumento en contra Rosario Piedra Ibarra y el papel que 
hace jugar a la Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH) que 
penosamente preside. Al rechazo generalizado a su recomendación sobre 
el Instituto Nacional Electoral (INE) se sumaron los integrantes del Consejo 
Consultivo de la propia CNDH. 
Un reclamo fortísimo de Jorge Alberto Saavedra López, Gloria Ramírez 
Hernández, Tania Espinosa Sánchez, Adalberto Méndez López, Ángel José 
Trinidad Zaldívar, Georgina Diédhiou Bello y Bernardo Romero Vázquez a su 
recomendación 46/2022.  
“En ningún momento –sostienen los consejeros- se discutió o se avaló lo que 
la CNDH interpreta ahora en su pronunciamiento, como que "recomienda 
la transformación del INE" o que el IFE/INE sea un órgano autónomo 
“únicamente de nombre, instrumentos parciales, de sabotaje de la voluntad 
del pueblo, que sólo han servido para el mantenimiento de vicios que, por 
años, si no es que, por siglos, han manchado nuestros procesos electorales.” 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Latifundismo urbano, en manos de mafias  
https://www.jornada.com.mx/2022/11/01/politica/006e1pol 
En México está surgiendo un latifundismo urbano en manos de mafias, en 
las que están involucrados ex funcionarios del sector, ex gobernadores y ex 
políticos, afirmó el director en jefe del Registro Agrario Nacional (RAN), 
Plutarco García Jiménez. Hay inmobiliarias de Yucatán que compraron a 4 
pesos el metro cuadrado de tierra y ahora lo venden en 10 mil dólares; 
Antonio Almazán, ex titular del RAN en ese estado, ahora es uno de los más 
grandes acaparadores, aseguró. Entrevistado en la sede del Registro 
Nacional Agrario, refirió que cuando se realizó la reforma al artículo 27 
constitucional, que permitió la privatización del ejido, México tenía más de 
53 por ciento de propiedad social y actualmente ronda 50.7; “se redujo como 
en 3 millones y medio de hectáreas, desde ese periodo se ha perdido cerca 
de 5 por ciento, contando los dominios plenos ya consumados y las 31 mil 
solicitudes, de las cuales la mayoría están en proceso. 
–¿Considera necesaria una nueva Ley Agraria? 
–Sí, una que en primer lugar garantice la propiedad social de la tierra, que 
no se siga reduciendo, que se considere a la parcela como patrimonio de la 
familia, que mantenga su carácter de inalienable, imprescriptible, 
intransferible. No necesariamente se trata de regresar el artículo 27, sino a 
un principio, pero los neoliberales, con tal de poner todo en el mercado, 
hicieron una ley que se puede considerar contrarreforma, contrario a la ley 
agraria. Por ejemplo, añadió, crearon la Procuraduría Agraria y los 
tribunales, “no como un freno, sino para que ayudaran a facilitar el mercado 
de tierras, y los tribunales, cuando empezaron a resolver querellas, siempre 
favorecieron la privatización, no la defensa de la propiedad social. 
 
No están solos ejidos y pueblos originarios contra quien invada 
sus tierras: Alejandro Ruiz  
https://www.el-mexicano.com.mx/Noticia/Ensenada/38646/No-est%C3%A1n-solos-ejidos-y-
pueblos-originarios-contra-quien-invada-sus-tierras%3A-Alejandro-Ruiz 
Baja California. - Todo el respaldo del gobierno federal, ofreció Alejandro 
Ruiz Uribe, delegado federal único en Baja California, a familias afectadas 
por invasores de tierra en el ejido “El Pípila”, en la zona de Maneadero.  
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Pidió al representante legal de los ejidatarios que formalice ante las 
autoridades correspondientes la denuncia de invasión por 16 hectáreas a fin 
de que se pueda avanzar en la defensa contra los responsables. 
“Estaremos muy al pendiente de este caso para ayudarlos a través de la 
Procuraduría Agraria, el Registro Nacional Agrario y todo lo que esté a 
nuestro alcance”, expresó el delegado federal único. 
Las personas que hicieron la denuncia de invasión son: Antonio Muñoz, 
abogado de los afectados, Miguel Huerta, José Jaime Lozano, Daniel Tinoco, 
José Luis Sargado Hernández, todos del ejido “El Pípila”. 
Otro de los temas que solicitaron los ejidatarios es la limpieza de caminos y 
señalamientos viales, así como falta de agua, por lo que se dará seguimiento 
a las peticiones ante las dependencias que les correspondan estos temas. 
 
Logran acuerdos ejidatarios de Santa María Huazolotitlán  
https://estadoactual.com/logran-acuerdos-ejidatarios-de-santa-maria-huazolotitlan/ 
Oaxaca, Pinotepa Nacional. - Un gran acuerdo alcanzaron este fin de 
semana ejidatarios de las localidades de Santa María Chicometepec y José 
María Morelos, pertenecientes al municipio de Santa María Huazolotitlán, en 
la región de la Costa. Y es que, de manera consensuada lograron la 
colocación de mojoneras de delimitación de ambos ejidos, asimismo 
develaron una placa en la zona limítrofe, denominada de la hermandad. 
Estuvieron presentes las autoridades ejidales de Santa María Chicometepec 
y su comisariado José Apolonio Rodríguez y de José María Morelos su 
comisariado Simón Marcial Cruz, pertenecientes al municipio de Santa 
María Huazolotitlán. Asimismo, el representante de la Junta de Conciliación 
Agraria, Jorge Huerta Hernández y Griselda Ruiz Martínez, representante de 
la Procuraduría Agraria en Santiago Jamiltepec. 
Ambos ejidos, dieron gracias a las personalidades que pusieron su granito 
de arena para lograr que esto se hiciera realidad y dejar a las autoridades y 
a las generaciones futuras marcadas sus delimitaciones. 
También, en el evento estuvieron autoridades civiles y fuerzas vivas de los 
dos ejidos y comunidades, así como agentes municipales, quienes fueron 
pieza fundamental para dicho logro. 
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Sector Agrario 
 
 

DOF: 02/11/2022  
https://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5670344&fecha=02/11/2022#gsc.tab=0 
CONVENIO de Coordinación para el otorgamiento de recursos federales del 
Programa de Modernización de los Registros Públicos de la Propiedad y 
Catastros, que celebran la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y 
Urbano y el Estado de Yucatán. 
 
La Conanp da a conocer a los ganadores del Reconocimiento a 
la Conservación de la Naturaleza 2022  
https://www.gob.mx/conanp/prensa/la-conanp-da-a-conocer-a-los-ganadores-del-
reconocimiento-a-la-conservacion-de-la-naturaleza-2022 
Ciudad de México. - La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales 
(Semarnat), a través de la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas 
(Conanp), da a conocer a los ganadores y menciones honoríficas del 
Reconocimiento a la Conservación de la Naturaleza 2022. El citado galardón 
refleja el compromiso institucional y de la sociedad civil en su conjunto para 
salvaguardar el patrimonio natural y riqueza ecológica de nuestro país. 
El ganador de cada una de las seis categorías recibió una cantidad de 60 mil 
pesos 00/100 M.N. y un diploma; y las menciones honoríficas recibieron un 
diploma. En esta edición 2022, el Jurado estuvo integrado por 
representantes de dependencias del sector ambiental como: el Instituto 
Nacional de Ecología y Cambio Climático, la Comisión Nacional del Agua, la 
Comisión Nacional Forestal, la Comisión Nacional para el Conocimiento y 
Uso de la Biodiversidad, el Centro de Educación y Capacitación para el 
Desarrollo Sustentable, El Instituto Mexicano de la Tecnología del Agua, la 
Comisión Ambiental de la Megalópolis y la Agencia de Seguridad, Energía y 
Ambiente. 
 
80% de municipios presentan rezago en programa de 
desarrollo urbano  
https://inmobiliare.com/80-de-municipios-presentan-rezago-en-programa-de-desarrollo-
urbano/ 
El 80% de los municipios de México no tienen actualizado o no cuentan con 
un programa de desarrollo urbano, informó Román Guillermo Meyer Falcón, 
titular de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu). 
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Para el funcionario, no contar con este documento genera grandes 
problemas, tanto para el desarrollo de la región como para los ciudadanos. 
“El tema de la planeación es uno de los grandes rezagos en el país”, 
reconoció ante las comisiones de Ordenamiento Territorial, Vivienda y 
Movilidad. Al respecto, añadió que los presidentes municipales siguen 
otorgando los permisos, a pesar de la falta de ordenamiento para urbanizar. 
“Esto representa un error a nivel nacional y es obligación del estado 
mexicano invertir en actualizar estos programas”, advirtió. De acuerdo con 
el proyecto de presupuesto de egresos, en 2023 se contará con 15 mil 264 
millones de pesos, lo cual representa un aumento del 13 por ciento. 
 
Pide Tiltepec a Segob mediar en conflicto con sus vecinos  
https://imparcialoaxaca.mx/oaxaca/711244/pide-tiltepec-a-segob-mediar-en-conflicto-con-
sus-vecinos/ 
Oaxaca. - Habitantes de San Miguel Tiltepec Ixtlán, pidieron la intervención 
de la Segob en conflicto que dejó con sus vecinos cuyo saldo fue de 2 
muertos cuyos cuerpos, después de 24 horas no habían sido levantados. 
Bonifacio Montaño Hernández, representante de Tiltepec, llegó ayer para 
entrevistarse con el titular del secretario de Gobernación (Segob), Adán 
Augusto López para que atienda este conflicto. Narró que los últimos 
hechos ocurrieron el 30 de octubre alrededor de las 12:00 horas en el paraje 
La Cruz, cuando las personas iban a Santa María Josaa para realizar sus 
diligencias. Fue ahí cuando fueron emboscadas y murieron Óscar 
Maldonado quien iba por su papá y también Raymundo Montaño, mientras 
tanto, Alfredo Montaño y Josué Montaño resultaron gravemente heridos. 
Reportamos el caso con el síndico de Ixtlán, pero nada ocurrió y seguimos 
esperando a que nos hagan caso y lleguen a levantar los cadáveres que 
están en la zona”, indicó. 
 
Matan a 2 hombres de Tiltepec, Sierra Norte de Oaxaca; piden 
intervención federal por conflicto agrario  
https://oaxaca.eluniversal.com.mx/municipios/matan-2-hombres-de-tiltepec-sierra-norte-
de-oaxaca-piden-intervencion-federal-por 
Oaxaca. - La Unión de Comunidades Indígenas del Sector Rincón Alto de la 
Sierra Juárez de Oaxaca exigieron la intervención de los gobiernos federal y 
estatal para encontrar una solución al conflicto agrario entre las 
comunidades de San Miguel Tiltepec y La Luz, esta última que pertenece al 
municipio de Ixtlán de Juárez.  

https://imparcialoaxaca.mx/oaxaca/711244/pide-tiltepec-a-segob-mediar-en-conflicto-con-sus-vecinos/
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https://oaxaca.eluniversal.com.mx/municipios/matan-2-hombres-de-tiltepec-sierra-norte-de-oaxaca-piden-intervencion-federal-por
https://oaxaca.eluniversal.com.mx/municipios/matan-2-hombres-de-tiltepec-sierra-norte-de-oaxaca-piden-intervencion-federal-por


 

 

 

 
Lo anterior, informaron, tras el asesinato de dos hombres originarios de San 
Miguel Tiltepec presuntamente cometido ayer 31 de octubre de 2022 por 
habitantes de La Luz, a raíz del conflicto agrario y social entre ambas 
poblaciones. Esta disputa agraria, afirmaron, no se ha atendido ni resuelto 
por parte de las dependencias gubernamentales correspondientes; 
mientras que la cabecera municipal de Ixtlán de Juárez tampoco ha 
intervenido para buscar alternativas de solución. 
“Debido a los sucesos ocurridos, las comunidades indígenas zapotecas que 
conforman el Sector Rincón Alto de Ixtlán de Juárez, solicitamos la 
intervención de los gobiernos federal y estatal para la solución inmediata de 
dicho conflicto y no se sigan cometiendo estos actos de violencia entre 
nuestros hermanos indígenas”, señalaron. 
 
Chetumal: Ejidatarios proponen donación de predios para Tren 
Maya  
https://sipse.com/novedades/chetumal-ejidatarios-proponen-donacion-de-predios-para-
tren-maya-436064.html 
Quintana Roo. - Ejidatarios de la comunidad de Álvaro Obregón aprobaron 
en asamblea la posible donación de predios en caso de que el tramo 7 del 
Tren Maya, no se pueda concretar por el litigio que se tiene con cinco ejidos 
del tramo Xpujil-Chetumal. El núcleo agrario, conformado de 562 ejidatarios, 
propondrá al gobierno federal que dicho tramo ya no pase por Laguna Om, 
El Palmar, Ramonal, Sac-Xán y Sergio Butrón Casas, y modifique el trazo 
hacia su localidad. Estas comunidades reclaman el pago de indemnización 
por parte de la Secretaría de Infraestructura Comunicaciones y Transportes 
(SICT) por afectaciones por la ampliación de la carretera 186 Chetumal-
Escárcega hace 12 años, antes de volver a sentarse con el gobierno federal 
para negociar el precio de sus terrenos para el Tren Maya, lo que mantiene 
en jaque el avance del proyecto. La idea surgió después de que el presidente 
de la República, Andrés Manuel López Obrador, amenazara con suspender 
la construcción del tramo. Los comuneros propondrán que en vez de pasar 
por el ejido Laguna Om, (Nicolás Bravo), entre por Caobas y atraviese por en 
medio la zona cañera de la ribera del Río Hondo, perteneciente al ejido 
Álvaro Obregón, y donarán todo el terreno necesario para que esto ocurra. 
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“¿Qué va a enseñar el gobierno a los turistas cuando ya 
destruyó todo?”: Consejo indígena sobre el Tren Maya  
https://www.animalpolitico.com/2022/10/tren-maya-gobierno-turistas-consejo-indigena/ 
A mediados de la década de los noventa, las comunidades que se 
encuentran dentro y alrededor de la Reserva de la Biosfera Calakmul, en el 
estado de Campeche, sufrieron una intensa sequía. Las autoridades 
federales y estatales no atendieron el problema hasta que la gente realizó 
una peregrinación que se transformó en una marcha de protesta. Ahí se dio 
la génesis de lo que hoy es el Consejo Regional Indígena Popular de Xpujil 
(CRIPX), organización que desde entonces impulsa, entre otras cosas, la 
agroecología, la cosecha de agua de lluvia y la formación de defensores 
comunitarios del territorio.  
Desde 2019, las comunidades que forman parte del CRIPX han sumado una 
nueva área de acción: utilizar todos los recursos legales nacionales e 
internacionales para impedir la construcción del llamado Tren Maya en el 
tramo 7, que va de Bacalar, en Quintana Roo, a Escárcega, en Campeche. 
Hasta ahora, su objetivo lo han conseguido. De todos los amparos que los 
tribunales han otorgado a las organizaciones y particulares que han 
buscado detener las obras del Tren Maya, el que aún sigue vigente y que 
ordena la suspensión de las obras en la zona de Xpujil es el otorgado al 
CRIPX en 2020. La organización comunitaria, que tiene presencia en 
Campeche y Yucatán, recurrió a ese recurso legal para denunciar que la 
consulta sobre el Tren Maya, realizada en diciembre de 2019, en Xpujil, 
municipio de Calakmul, no cumplió con los estándares internacionales. 
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